
ОАИТЕХНИК 
ИЗДАНИЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕХНИЧЕСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА 

№ 2 9 (3260) Четверг, 30 декабря 1999 г. Выходите 9 (22) ноября 1912 г. Бесплатно 

Декабрь. 1999 г. к вашему сведению 

'^орогие политехники! 
Уходит в историю 1999-й год, несомненно знаменательный для всех политехни

ков, ибо в этом году исполнилось 100 лет со дня основания нашего вуза. Этот юбилей 
широко отмечался научной общественностью как у нас в городе, так и во всей стра
не. Мы получили многочисленные поздравления от коллег из России, стран СМГ и из-
за рубежа. Юбилей СПбГТУ подтвердил высокий престиж нашего университета в 
системе высшей школы, верность традициям политехнического образовакия и уве
ренность в наших перспективах. Выпускники Технического университета успешно 
работают в различных сферах промышленности, экономики, бизнеса, науки и поли
тики, преумножая славу а1та та1ег. 

Поздравляю всех с наступающим 2000 годом—последним годом уходящего тыся
челетия. 2000-й год во многих смыслах является эпохальным, так как он определяет 
рубеж между тысячелетиями и в то же время означает начало нового столетия в 
истории Санкт-Петербургского государственного технического университета. Глу
боко убежден, что новое столетие в жизни нашего любимого вуза предопределяет 
качественно новый этап в его развитии. Это должно выразиться в комплексе слож
ных и оригинальных научно-технических разработок. Призываю всех политехников 
к концентрации интеллектуального потенциала на новые дела. Следует обновить 
генеральный план развития Технического университета, раздвинув границы до 2020 
года. Это позволит добиться прорыва к новым вершинам прогресса и укрепить место 
в мировом научно-образовательном пространстве, достойное славной истории Тех
нического университета. 

Дорогие ̂ у з ь я ! Желаю всем в Новом году доброго здоровья, большого счастья и 
новых творческих успехов на благородном поприще воспитания нового поколения. 

Президент СПбГТУ Ю.С. ВАСИЛЬЕВ 

Профком сотрудников информируЕт 

17 декабря в зале заседаний Ученого 

совета прошла торжественная церемония 

вручения государственных наград группе 

политехников. Указ Президента Российс

кой Федерации о награждении за заслуги 

в научной деятельности, подготовку высо

коквалифицированных кадров и в связи со 

100-летием Санкт-Петербургского государ

ственного технического университета за

читала главный секретарь Ученого совета 

СПбГТУ Р.В. Дегтярева. Награды поли

техникам вручил первый вице-губернатор 

Санкт-Петербурга В.Н. Щербаков. 

Летом этого годя Петербург ли
шился мини-футбольной команды 
высшей лиги — «Зенита». И взоры 
спортивной обшественности города 
обратились в сторону клубов, досе
ле популярностью в широких кру
гах не пользовавшихся. Одной из 
таких команд оказался и петербург
ский «Политех». 

В середине октября этого года 
Санкт-Петербургский государствен
ный технический университет, а в 
недалеком прошлом Политехничес
кий институт, отметил столетие со 
дня своего основания. Корреспонден
ту газеты «Спорт XXI» удалось по
беседовать с первым вице-президен
том СПбГТУ и президентом ФК «По
литех» Михаилом Петровичем ФЕ
ДОРОВЫМ. 

— Ситуация, в которой оказалась не 
только высшая школа, но вся наша стра
на, не позволяет вести активную 
спортивную работу в широких масш
табах. Поэтому сейчас мы стараемся 
найти новые направления, которые были 
бы перспективными в спортивной жиз
ни и, в первую очередь — студенчес
кой. Хорошим примером этого служит 
футбольный клуб «Политех». 

— Несколько слов о самом «По
литехе»... 

— Это полупрофессиональный клуб. 
Туда приглашаются игроки, которые уже 
играли в каких-то клубах, и любители, 
которые набираются из числа студен
тов. По мере роста своего спортивно
го мастерства они привлекаются к про
фессиональному спорту. Свою жизнь 
«Политех» начал с того, что стал выс
тупать в чемпионате города, постепен
но набирал обороты и вышел в первен
ство Российской Федерации в первую 
лигу «Дивизиона В». Сыграл там очень 
успешно и напрямую вышел в «Диви
зион А», И сейчас выступает в первой 
лиге, после трех туров успешно стал 
единоличным лидером первенства. 

— Содержать такой клуб доста
точно тяжело... 

— Прежде всего должны быть 
спортивные сооружения и люди, жела
ющие заниматься этим видом спорта, 
и, конечно, энтузиасты, способные по
вести за собой спортивную молодежь. 
Нужна и соответствующая материаль
ная база. Была проведена большая ра
бота по привлечению спонсоров. Кста
ти, большинство из них^выпускники 
нашего университета. Мы очень им 
благодарны за такую любовь к спорту. 
За счет такой спонсорской поддержки 
наша команда по уровню оснащения не 
уступает командам первой лиги. 

— Говоря о мини-футболе, сейчас 

БУДУЩЕЕ-
за спортом 

многие вспоминают мини-«3еннт»... 
— В начале этого сезона к нам по

ступало предложение заменить МФК 
«Зенит» в высщей лиге. Очень лестное 
для нас предложение. Но подумайте 
сами, если бы вместо «Зенита» появи
лась совершенно другая команда. Это 
бы вызвало удивление и среди участни
ков, и среди болельщиков. Поэтому за
мена на неспортивной основе вряд ли 
была бы целесообразной. Был, конеч
но, вариант назвать клуб «Зенит-По
литех», но мы решили идти дальше под 
своим традиционным названием. И ду
маю, что поступили правильно. 

— Как дела у команды с резер
вом? 

— У нас в команде 25 постоянно 
играющих игроков. Среди них есть 
люди в «хорошем» возрасте, которых 
через пару лет нужно менять. Но они— 
настоящие энтузиасты, которые «под
няли» клуб на своих плечах в первую 
лигу. Поэтому главная задача — созда
ние резерва из студентов-футболистов 
и школьной молодежи. Кстати, у нас 

есть и детская команда — ребята 85-86 
годов рождения. Такую команду мы 
обязаны поддерживать по регламенту 
чемпионата города. С детьми работает 
очень опытный тренер, Николай'Рат
ников. 

— Каким вы видите будущее сво
ей команды? 

— Игра в первой лиге не является 
самоцелью. Я считаю, что вокруг это
го клуба должно сформироваться боль
шое число любительских команд само
го разного уровня. Мы приняли реше
ние создать хоккенно-футбольный ком
плекс института. Сейчас занимаемся 
его проектированием. Там будет не
сколько полей для футбола, мини-фут
бола и хоккейная площадка. Такой под
ход не нов. Существуют же школы «Зе
нит», «Смена», «Динамо», в которых 
проходят отточку мастерства десятки 
молодых людей. 

— Можно сказать, что у вузов в 
плане развития спорта есть преиму
щество? 

— Особенность учебного заведения 
в том, что «кровь» его постоянно об
новляется. К нам каждый год приходят 
молодые люди на первый курс, учатся, 
входят в большую жизнь. Процесс по
стоянного обновления молодежью от
ражается не только на учебном про
цессе, но и на спортивной жизни. Бу
дущее технического университета свя
зано и с развитием науки, и с развити
ем учебного процесса, и, конечно же, 
со спортом. Это три составляющие еди
ного процесса обучения, на которых 
строится будущее любого высшего 
учебного заведения в XXI веке. 

Беседовала Елена ЯВОРСКАЯ 
Учредители ФК «Политех»: 

СПбГТУ, ЗАО «Искрасофт», АОЗТ 
«Хлебтранс», 0 0 0 «Элко технолоджи 
СПб», 0 0 0 «АТ ценные бумаги». Ин
формационный спонсор ФК «Политех» 
— газета «Спорт XXI», 

(Опубликовано в газете 
«Спорт XXI») 

Несмотря на трудности, связанные с 
отсутствием финансирования уни

верситета на хозяйственные нужды и раз
витие, летом 1999 года традиционно рабо
тали все социальные объекты. Это — дет
ский оздоровительный лагерь «Политех
ник», база отдыха "Политехник» в посел
ке Новомихайловский Туапсинского райо
на, базы отдыха «Политехник» в поселке 
Ушково и «Северная» в поселке Горы Ле
нинградской области. 

В детском оздоровительном лагере «По
литехник» в течение четырех смен (после
дняя смена вместе с родителями), начиная 
с июня и включая август, отдохнули 459 
детей сотрудников университета. На ба
зах отдыха в период отпусков и каникул 
смогли отдохнуть и поправить свое здоро
вье 390 студентов и 301 сотрудник, при
чем 46 сотрудников отдыхали вместе со 
своими детьми. Кроме того, летом этого 
года было предоставлено 64 путевки со
трудникам и 115 путевок студентам в са
натории Российской Федерации и пансио
наты Ленинградской области. Необходи
мо отметить, что затраты на летний от
дых и лечение студентов, сотрудников и 
их детей составили 1237594 руб. 

24 ноября 1999 года на заседании 
профкома сотрудников университета 
был заслушан подробный отчет об орга
низации летнего отдыха студентов, со
трудников и их детей. Тщательно про
анализировав и обсудив информацию, 
профком сотрудников постановил: 

— Профсоюзный комитет отмечает, 
что, несмотря на отсутствие финансиро
вания баз отдыха и ДОЛ со стороны Мини
стерства образования РФ, администрация 
нашла возможность сохранения всей со
циальной сферы университета. 

— В связи с передачей в оперативное 
управление ЦНИИРТК в 2000 г. базы от
дыха «Северная» предусмотреть в дого

воре вопросы развития базы за счет полу
ченной прибыли от эксплуатации после
дней, а также необходимость согласова
ния договора передачи до 01.01.2000 г. с 
профсоюзным комитетом. 

— Профсоюзный комитет отмечает пло
хой подбор и подготовку кадров, осуще
ствленных директором ДОЛ, что привело 
к несчастным случаям с трагическими по
следствиями, происшедшими летом 1999 
года в ДОЛ. 

— Признать работу директора ДОЛ В.Н. 
Добрыниной крайне неудовлетворительной. 
Рекомендовать администрации универси
тета не заключать контракт с директором 
ДОЛ "Политехник» В.Н. Добрыниной на 
2000-й г. 

— Рекомендовать администрации уни
верситета создать комиссию по организа
ции отдыха сотрудников и их детей летом 
2000 г. в срок до 01.01,2000 г. с привлече
нием членов профкома сотрудников. 

— Отметить крайне неудовлетворитель
ную работу администрации университета 
по контролю за деятельностью директора 
ДОЛ «Политехник» В.Н. Добрыниной по 
учету, контролю и хранению материаль
ных ценностей ДОЛ. 

— Администрации и профсоюзному ко
митету создать совместную комиссию по 
приему от директора ДОЛ "Политехник» 
В.Н. Добрыниной материальных ценностей 
и передаче их по акту на склад ОМТС 
СПбГТУ. 

— Учитывая крайне плохое состояние 
основных материальных средств баз от
дыха университета, просить администра
цию СПбГТУ в срок до 1 февраля 2000 г. 
составить план по развитию баз отдыха и 
ДОЛ и изьюкать источники финансирова
ния по ним. 

И. ФРОЛОВА, 
председатель комиссии соцстраха 

профкома сотрудников СПбГТУ 

Событие Единственная! 
11-12 октября В Открытом университете Гонконга проводилась конференция 1С0Е 

{1п!егпа110па1 СоипсИ (ог Ореп апй 01з!апсе ЕйисаНоп). В рамках конференции работал 
Круглый стол библиотекарей, где обсуждались вопросы информационного обслужи
вания студентов в условиях дистанционного образования. Наша библиотека — един
ственная среди российских библиотек — была приглашена для участия в работе 
круглого стола. Спонсором поездки явился Всемирный банк. Мне повезло, меня ко
мандировали в Открытый университет Гонконга для участия в работе Круглого сто
ла. 10,5 часов перелета из Москвы — и я в Гонконге. 

Программа работы Круглого стола была насыщенной и напряженной. Два дня мы 
работали с 9 до 18 часов, а на 3-й день было организовано посещение библиотеки 
Университета. В работе Круглого стола принимали участие библиотекари из 25 стран 
мира: США, Канады, Англии, Швеции, Австрии, Перу, Южно-Африканской республи
ки, Бангладеш. Таиланда, Филиппин и т. д. Был обсужден опыт библиотек в сфере 
библиотечных услуг для дистанционных учащихся. Каждый из участников имел воз
можность рассказать об опыте работы своей библиотеки. Мое выступление каса
лось деятельности нашей библиотеки в области развития информационных библио
течных технологий для продолжения создания электронной библиотеки. 

Надеюсь, что первый опыт участия представителя фундаментальной библиотеки 
в международном мероприятии послужит развитию контактов с нашими зарубежны
ми коллегами, 

В. АНАНЬЕВА, зав. отделом ФБ 

ОНТИ НПК сообщает 
о проведении 

Международных 
научно-практических 

конференций 
14-17 марта 2000 г. — «Финансовые про

блемы РФ и пути их решения: теория и 
практика». Срок представления тезисов 
докладов до 10 января 2000 г. 

25-27 апреля — "Экономические рефор
мы в России». Срок представления тези
сов докладов до 10 марта 2000 г. 

Международной 
научно-технической 

конференции 
28-30 марта 2000 г, — «Технология энер

госбережения, строительство и эксплуата
ция инженерных систем». Срок представле
ния тезисов докладов до 17 января 2000 г. 

По вопросам оформления и сдачи те
зисов просьба обращаться в Отдел на
учно-технической информации (1-й уч. 
корпус, комната 322, тел. 534-33-02} 

«ПОЛИТЕХ» 
лидер 

в Кургане и Нижнем Новгороде завер
шился третий тур чемпионата России сре
ди команд первой лиги. Удачно выступили 
питерские новички — «Политех» и «Строй-
импульс». Студенты выиграли пять встреч: 
у команды Вольска — 3:1, «Энергетика» 
(Курчатов) — 4:0, нижнегородской «Кроны» 
— 2:0, «Факела» (Сургут) — 3:1 и команды 
из Тольятти — 3:0. Эти победы позволили 
«Политеху» возглавить турнирную гонку. У 
команды 11 побед, три ничьи и ни одного 
поражения — 36 очков. На очко отстает 
клуб из Тюмени, на два — «Койл» (Кога-
лым). Другая питерская команда — «Строй-
импульс» находится на четвертом месте, 
набрав 29 очков. В Нижнем Новгороде она 
тоже сыграла хорошо, уступив лишь мест
ной «Кроне». 

(«Спортивная», 19 декабря 1999 г.) 



ПОЛИТЕХНИК № 2 9 

Ш а г в третье 
тысячелетие 

Подходит к концу 1ЭЭЭ-Й год, а 
вместе с ним заканчивается 
двадцатый век, завершающий 

второе тысячелетие истории развития 
человечества. Что нас ждет впереди? 
Вряд'ли кто-то сможет ответить на этот 
вопрос с полной уверенностью. Но так 
или иначе, а 1 января 2000 года всем 
нам предстоит сделать шаг в третье ты
сячелетие. Профсоюзная организация 
студентов СПбГТУ поздравляет всех 
с наступающим Новым годом, жела
ет каждому из нас встретить начало 
новой эпохи необычайно интересно 
и запоминающимся, ведь такой слу
чай выпадает раз в тысячу лет. 

С новым годом, как мы надеемся, бу
дут связаны перемены и в профсоюзной 
организации студентов, и в связи с этим, 
в жизни самих студентов. В новом 2000 
году планируется увеличение студенчес
ких программ различного направления, 
а также улучшение качества ныне су
ществующих. 

Вот только несколько направлений, 
которые уже работают не первый год и 
имеют большую популярность среди мо
лодежи: 

Международная деятельность: 
• начиная от оформления междуна

родных студенческих билетов, дисконт
ных карт и загранпаспортов, когда сту
денту достаточно просто прийти в проф
ком и за короткое время получить гото
вый документ, 

• и заканчивая серьезными програм
мами по международному обмену среди 
студентов разных стран, программами 
по предоставлению работы за рубежом 
и просто поездками за границу. 

Деятельность спортивно-оздоро
вительного отдела: 

• включает в себя организацию раз
личного рода спортивных соревнований 
и турниров на внутривузовском городс
ком уровне; 

• помощь в организации спортивного 
отдыха наших студентов; 

• открытие новых секций на базе 
спортивного комплекса; 

• организация и продажа путевок в 
санаторий-профилакторий, самый луч
ший санаторий-профилакторий из суще
ствующих в Санкт-Петербурге, в кото
ром каждый студент может пройти пол
ный курс обследования собственного 
здоровья и оздоровительных процедур; 

• организация диетического питания; 
• продажа путевок в различные са

натории и пансионаты, а также на базы 
отдыха на время летних и зимних кани-
куЛ'."'--" • 

Деятельность культурно-развлека
тельного отдела: 

• организация культурно-массовых 
мероприятий в вузе и в городе; 

• распространение билетов в клубы, 
театры; 

• распространение клубных карт 
«Навигатор». 

Деятельность отдела информаци
онной поддержки: 

• распространение пакетов для ра
боты в международной сети 1п1егпе1; 

• распространение студенческих так
софонных карт; 

• информационная реклама проходя
щих мероприятий и действующих про
грамм для студенческой молодежи; 

• организация курсов английского, 
французского, испанского, немецкого, 
китайского языков, с последующей ста
жировкой за границей. 

Деятельность жилищно-бытового 
отдела: 

• основной работой является улуч
шение жизни в студенческих общежи
тиях; 

• организация деятельности студен
ческих советов, принимающих активное 
участие в управлении общежитиями. 

Деятельность отдела молодежных 
программ, 

направленная на поиск источников 
финансирования и разработку долго
срочных проектов. 

Деятельность социапьного отдела: 
• организация временных рабочих 

мест для студенческой молодежи; 
• трудоустройство молодежи после 

окончания учебы; 
• организация студенческой практи

ки и курсов повышения квалификации 
на крупнейших предприятиях города; 

В 2000 году количество направле
ний будет увеличено, а поэтому 
каждый студент сможет найти 

для себя интересующие его программы, 
а также сможет применить свои знания 
и опыт в ныне существующих или в но
вых направлениях. Профсоюзная орга
низация приглашает всех желающих раз
вивать свои идеи на базе нашего вуза, а 
также на общегородском уровне, обе
щая со своей стороны всестороннюю 
помощь и поддержку ваших начинаний. 
Всех, кто чувствует в себе силы и воз
можности внедрять свои идеи в жизнь, 
мы приглашаем на работу к нам. Обра
щаться в 1-й уч. корпус, ком. 349, 

Ждем Вас!!! 
Профсоюзная организация 

студентов СПбГТУ 
А. КАЕКИН, 

рук. культурно-массового отдела 

Большую работу провели программный 
(председатель — акад. РАН Б.П. Захар-
ченя, ФТИ) и организационный (проф.-
Л.Е. Воробьев, СПбГТУ) комитеты кон
ференции. 

Во вступительном слове академик Б.П. 
Захарченя охарактеризовал основные до
стижения физики в XX веке, вклад в эти 
достижения школы физиков, созданной 
А.Ф. Иоффе, а также ученые из Политех
нического и Физико-технического инсти
тутов. Состоялось четыре приглашен
ных доклада: Н.Н. Леденцова (ФТИ) 
"Лазеры на квантовых точках: обещания 
сбываются», В.Л. Коренева (ФТИ) «Эк-
ситонно-ядерная спиновая система в кван
товых точках», В.Д. Кулаковского (ИФТТ 
РАН, Черноголовка) "Экситон — фотон
ное взаимодействие в микрорезонаторах с 
квантовыми ямами» и З.Ф. Красильника 
(ИФМ РАН, И. Новгород) «Спонтанно 
формируемые наноструктуры 31Се:рост, 
характеризация и оптические свойства». 
Представлено 134 доклада молодых иссле
дователей из 40 вузов и научных центров 
из 26 городов России — от Владивостока 
до Петрозаводска. 

На пленарных заседаниях студенты и 
аспиранты выступипи с 56 докладами. 
Состоялась стендовая сессия (78 докла
дов) по разделам «Объемные свойства кри
сталлов», «Поверхность, граница разде
ла», «Гетероструктуры и низкоразмерные 
системы», "Дефекты и примеси», «При
боры» и «Фуплерены и нанокластеры». 
Опубликованы тезисы докладов. (Изд-во 

В 1953 г, она с отличием окончила 
инженерно-экономический факуль
тет ЛПИ, где за хорошую учебу 

была отмечена стипендией имени В.М. Мо
лотова, В том же году состоялось поступ
ление в аспирантуру при Ленинградской 
энергетической лаборатории ЭНИНа им, 
Г.М. Кржижановского, а с 1956 г. началась 
работа научным сотрудником. В энергети
ческой лаборатории в то время работали 
крупные ученые, известные энергетики 
страны — профессора М.А. Шателен, В.В, 
Болотов, А.А. Морозов, Л.Р, Нейман, Л.А, 
Мелентьев и др. Творческая атмосфера в 
лаборатории способствовала получению 
глубоких знаний, формированию широкого 

В Санкт-Петербурге становятся традиционными молодежные конферен
ции по физике полупроводников и наноэлектронике. В 1997 и 1998 гг. были 
проведены городские конференции, а с 30 ноября по 3 декабря этого года в 
Научно-образовательном центре ФТИ прошла уже Всероссийская конферен
ция. Конференция поддержана Федеральной программой «Интеграция» и 
Международным центром фундаментальной физики в Москве. Организато
ры конференции — СПбГТУ, ФТИ им. А.Ф. Иоффе, СПб. государственный 
электротехнический университет и Дом ученых в Лесном. Конференция — 
часть ежегодной Недели науки СПбГТУ. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ М О Л О Д Е Ж Н А Я К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я 
по физике полупроводников и полупроводниковой опто- и наноэлектронике 

полупроводников, рук, И.П. Звягин, д.ф.-
м.н., проф.) "Особенности электрон-фо-
нонного взаимодействия в сверхрешет
ках с контролируемым беспорядком в ре
жиме прыжкового переноса» (вторая 
премия); 

— А.А. Шерстобитов (УрГУ каф. ком
пьютерной физики, рук, Г.М. Миньков д.ф.-
м.н., с.н.с.) «Осцилляции Шубникова-де 
Гааза в широких сильнолегированных кван-, 
товых ямах» (вторая премия); 

— В.А. Ветчинкина (СПбГТУ, каф. фи
зики полупроводников и наноэлектроники, 
рук. Д.А. Фирсова, к.ф.-м.н., доц.) «Внут-
ризонное поглощение света в туннельно-
связанных квантовых ямах при разогреве 
электронов» (третья премия); 

— СО. Романовский (СПбГТУ, каф. 
ФТТ, рук. А.В. Селькин, д.ф.-м.н., в.н.с) 
«Экситоны в кристаллах ^пР^ в электри
ческом поле барьера Шоттки» (третья пре
мия). 

В 2000 году планируется провести оче
редную Всероссийскую молодежную кон
ференцию. 

Е. ВЛАДИМИРСКАЯ, 
ДОЦ., ученый секретарь Оргкомитета, 

В. ИЛЬИН, 
проф., зав. кафедрой 

физики полупроводников 
и наноэлектроники 

СПбГТУ, 1999, 150 с). 18 докладов сту
дентов и аспирантов отмечены диплома
ми, авторы 10-ти работ премированы. 

Лучшие аспирантские доклады 
— И.А. Дмитриев (СПбГТУ, кафедра 

ФТТ, рук. Р.А. Сурис, член-корр. РАН) 
"Локализация носителей и блоховские ос
цилляции в сверхрешетках из квантовых 
точек в постоянном электрическом поле» 
(первая премия); 

— Г.В. Астахов ({ФТИ, рук. В.П. Коче-
решко, д.ф.-м.н., с.н.с.) «Отрицательно 
заряженные экситонные комплексы (Х~) 
в КЯ 2пЗе/2пМд53е» (вторая премия); 

— Д.В. Козлов (ИФМ РАН, Н. Новго
род, рук. В.И. Гавриленко, д,ф,-м.н,, зав. 
паб. и В.Я. Алешкин, к.ф.-м.н., в.н.с.) «Мел
кие акцепторы в напряженных гетерост-
руктурах 6е/0е.,31, с квантовыми ямами» 

(вторая премия); 
— Н.А. Давлеткильдеев (Омский ГУ, 

каф, ФТТ, рук, Н.А. Семиколенова, д.ф.-
м.н., проф.) "Спонтанное упорядочение 
примесных комплексов в СаАз п-типа» 
(третья премия); 

— Н.Р. Григорьева (СпбГУ, каф, ФТТ, 
рук.Б.В. Новиков, д.ф.-м.н,, зав. каф.) 
«Новые особенности оптических спектров 
кристаллов СбЗ,.,Зе,, обусловленные 
структурным беспорядком» (третья пре
мия). 

Лучшие доклады студентов 
— А.В. Морозов (МГУ, каф. ФНТиСП, 

рук. Д.Р. Хохлов, д.ф.-м.н., проф.) «Ги
гантское отрицательное магнитосопротив-
ление в твердых растворах РЬТе(Мп,УЬ)» 
((первая премия); 

— К.Е. Борисов, (МГУ, каф. физики 

5 декабря 1999 г.—юбилейная дата у доцента, кандидата 
технических наук Иды Михайловны АРТЮГИНОЙ 

научного кругозора, прививала чувство от
ветственности за научные результаты. Ида 
Михайловна активно включается в иссле
дования и решение актуальных проблем 
энергетики и в 1958 г. становится кандида
том технических наук. В соавторстве с про
фессорами В.В. Болотовым, Л.А. Меленть-
евым, П.П. Долговым, Г.Е. Бурцевой, Г.Б. 
Левенталем опубликованы 2 монографии, 
широко известные энергетикам страны. 

Преподавательскую работу Ида Михай
ловна начинает в 1967 году доцентом ка
федры Теплотехника Инженерно-экономи
ческого института, где она читает курсы 
«Термодинамика», «Тепловая часть элек
тростанций и тепловые сети», «Энерго
снабжение городов», 

С 1974 г. И.М. Артюгина — доцент ка
федры «Экономика и управление в энерге
тике и природопользовании». Она читает 
весь цикл экономических дисциплин на 
ЭнМФ для студентов кафедр Атомные и 
тепловые энергетические установки и Про
мышленная энергетика, используя в препо
давательской работе последние достиже

ния науки и техники. Научные исследова
ния И.М. Артюгиной за последние годы по
священы технико-экономическим пробле
мам развития ядерных энергетических ус
тановок. Она — участник международных 
конференций по проблемам создания тер
моядерных энергетических установок. Ре
зультаты ее исследований, выполненные в 
соавторстве с коллегами из СПбГТУ и НИ
ИЭФА. им. Ефремова, опубликованы в на
учных трудах конференций и американс
ком журнале "Физические-технологии». 

Многолетняя научная работа И.М. Ар
тюгиной по вопросам развития энергоус^ 
тановок новых типов (общее число публи
каций свыше 100), обобщена в написан
ной совместно с проф. В.Р. Окороковым 
монографии "Методы технико-экономи
ческого анализа в энергетике» ("Наука», 
1989 г.). 

Энергетическая общественность знает 
Иду Михайловну Артюгину как бессменно
го ученого секретаря Северо-Западного от
деления Научного совета по комплексным 
проблемам энергетики АН СССР, который 

В17 лет он пошел на,фронт и защи
щал Отчизну в боях на Курской 
дуге, был тяжело ранен и потерян 

ногу, но это не сломило Петра Петровича. 
В 1951 г. он поступает на инженерно-эко
номический факультет ЛПИ и, окончив 
учебу, продолжает обучение в аспиранту
ре. В этот период под влиянием крупных 
ученых д.т.н. В.В. Болотова, д.э.н. В.В. 
Новожилова и других профессоров инсти
тута П.П. Долгов сформировался как спе
циалист в области энергетики и эконо
мики. В 1954 г. он защищает кандидатс
кую диссертацию, в которой им были 
предложены методы расчетов и прогно
зирования колебаний напоров и выборы 
оптимальных режимов ГЭС в энергосис
темах. 

В шестидесятые годы, не порывая 
связи с ЛПИ, Петр Петрович возглавил 
лабораторию отраслевого планирования 
и экономического регулирования в ин
ституте «Электромеханика», которым 
в то время руководил политехник ака
демик М.П. Костенко. В этой лаборато
рии им были разработаны методические 

илеи экономистов-энергетию 
16 декабря 1999 г. исполнилось 75 лет со дня рождения 

ПЕТРА ПЕТРОВИЧА ДОЛГОВА, профессора, доктора экономических наук, 
заслуженного деятеля науки РФ. 

РСФСР, тогда же он был избран на долж
ность заведующего кафедрой Экономика 
и управление в энергетике, В эти годы его 

принципы распределения производ
ственных программ между заводами тя
желого электромашиностроения и фор
мирования цен на новое энергетическое 
оборудование. 

В 1971 г. П.П. Долгов защищает док
торскую диссертацию, которая была по
священа проблемам функционирования 
и развития систем энергетики с учетом 
межотраслевых взаимосвязей. В этот 
период П.П. Долгов был директором Ин
ститута экономики при ЛПИ, который 
определял научные направления в об
ласти энергетики и был тесно связан с 
работами специалистов школы академи
ка Л.А. Мелентьева, выпускника ЛПИ и 
руководитепя многих научных исследо
ваний в области больших систем в энер
гетике. 

В 1985 г. П.П, Долгову было присвоено 
звание заслуженного деятеля науки 

научные работы бьши посвящены эконо
мическим обоснованиям создания крупных 
энергетических комплексов; им были под
готовлены новью курсы по макроэкономи
ке, измерению эффективности техничес
ких решений и другие. 

В конце двадцатого столетия П.П. Дол
гов продолжает плодотворную работу в 
СПбГТУ, сохраняя традиции школы поли
техников. 

На начало следующего века профес
сор П.П. Долгов ставит пред собой новые 
задачи, направленные на дальнейшее раз
витие экономической науки и поиск пу
тей выхода страны из экономического 
кризиса: 

— оценка эффективности энергосбере
жения, повышения надежности энергообо-

оказывал большую методическую помощь 
в энергетических исследованиях, проводи
мых респубпиками Северо-Запада страны. 

В настоящее время, находясь в расцве
те творческих сил и продолжая традиции 
своих учителей, доцент И.М. Артюгина 
читает лекции, выпопняет научные иссле
дования, руководит научно-исследователь
ской работой студентов, курсовым и дип
ломным проектированием. 

Мы, коллеги и ученики Иды Михай
ловны Артюгиной, благодарим ее за 
доброту, отзывчивость, поддержку в 
поиске научной истины. Препод8вате->< 
ли, сотрудники и студенты кафедр 
Экономика и менеджмент в энергети
ке и природопользовании и Атомные 
и тепловые энергетические установки 
сердечно поздравляют доцента, кан
дидата технических наук Иду Михай
ловну Артюгину с ее замечательным 
юбилеем, желают ей доброго здоро
вья, плодотворной деятельности, но
вых творческих успехов и большого 
счастья! 

рудования и улучшения качества окружа
ющей среды; 

— экономические оценки экспорта-им
порта в системах энергетики; 

— анализ экономических условий созда
ния и функционирования оптовых рынков 
энергоресурсов и энергоносителей. 

И сегодня Петр Петрович Долгов ведет 
педагогическую деятельность и продолжа
ет научные исследования. Под его руко
водством подготовили и защитили канди
датские и докторские диссертации более 
20 молодых ученых, кандидатов и докто
ров наук. П.П. Долговым опубликовано 
более 150 научных работ. 

Преподаватели, сотрудники, аспиран
ты и студенты кафедры Экономика и ме
неджмент в энергетике и природополь
зовании сердечко поздравляют профес
сора, доктора экономических наук Пет
ра Петровича Долгова с его замечатель
ным юбилеем, желают ему и его семье 
доброго здоровья, плодотворной науч
ной деятельности, новых творческих 
успехов и большого счастья! 

Коллектив кафедры 

I Манфред Антонович КАЗАК (1908—1999) 1 
10 декабря на 92-м году скончался выдающийся конструктор и ученый, лауреат 

Ленинской и Государственной премий, доктор технических наук Манфред Антоно
вич Казак. 

М.А. Казак был одним из выпускников первого выпуска ЭнМФ в 1934 г. Он 
родился в 1908 г. в семье петербургского рабочего-электромонтера. Учился в 
трудовой школе, фабзауче, на механическом факультете Политехнического ин
ститута. С 1934 года работал в судостроительной промышленности. Сначала в 
ЦКБ, а затем с 1938 г. — в КБ завода им. Жданова. В 1951 г. был переведен на 
Кировский завод, где проработал до ухода на заслуженный отдых в 1978 году. 

Инженерный и научный вклад М.А. Казака огромен. Он был руководителем 
создания отечественного турбозубчатого агрегата для серии сторожевиков, 
главных турбоагрегатов для ледоколов «Ленин», «Арктика», и др. Под руко
водством М.А. Казака были созданы турбозубчатые агрегаты для атомных под
водных лодок 1-го и 2-го поколений. Все созданные Манфредом Антоновичем 
агрегаты отличались оригинальностью решений и смелостью конструкторс

кой мысли. За создание новой оборонной техники ему были присуждены Ле
нинская и Государственная премии. М.А. Казак был награжден орденами Лени
на и "Знак Почета», а также многими медалями. По оборонной тематике им 
была защищена докторская диссертация. М.А. Казак щедро передавал свои 
опыт и знания молодым инженерам. Им была воспитана целая плеяда ведущих 
специалистов по созданию и исследованию корабельных турбоагрегатов. Ряд 
его сотрудников защитил кандидатские диссертации. Шестеро его учеников 
удостоены Государственной премии СССР. Многие награждены орденами и 
медалями Родины. 

Длительное время д.т.н. М.А. Казак был членом Ученого совета по присужде
нию ученых степеней и званий при ЛПИ. Неоднократно руководил ГЭК на ЭнМФ 
ЛПИ. 

Коллеги, друзья и ученики навсегда сохранят добрую память о Манфреде 
Антоновиче в своих сердцах. 

По поручению ЭнМФ СПбГТУ профессор И.П. ФАДДЕЕВ 
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СТОЛЬКО ДРУЗЕЙ! («Топос-99». 28 
ноября — 5 декабря) 

29-й фестиваль авторской песни в клубе 
на Лесном в этом году прошел скромно и 
ровно. Чуть поменьше участников, более 
или менее ровный уровень исполнителей; 
не было больших открытий, но не было и 
творческих провалов. 

Жюри, как всегда, возглавил директор 
Охуценческого клуба заслуженный работник 
культуры Вячеслав Бесценный. Вошли в 
жюри лауреаты «Топоса» прошлых лет, ма
стера жанра, люди квалифицированные и 
доброжел ател ьн ые. 

Среди политехникюв следует отметить Ро
мана Ваничева. Если в прошлом году он не 
дотянул до финала, то на этот раз был пол
ноправным участником финального тура. И 
если жюри и не присудило ему никаких при
зов, то несомненно отметило значительный 
творческий рост. Будем надеяться, он про
должится. 

Диплом лауреата и приз зрительских сим
патии снова увезен из нашего города. Мо
лодую журналистку Асю Анистратенко ве
дущие назвали «междугородним» участни
ком. Она приехала в СПб из Новосибирска 
и некоторое время работала в Питере, и 
вновь, как сама заявила, собирается в до
рогу. Дипломантом «Топоса-99» стала Ев
гения Ланцберг, успешно заявившая о себе 
еще год назад, и с тех пор заметно «подрос
шая». Специальными призами награжден 
Андрей Казанурдов, Борис Кабаков, Борис 
Панкин. 

Как всегда, заключительный вечер завер
шился концертом мастеров: членов жюри, 
гостей фестиваля. А призы победителям уже 
который год предоставила турфирма «Сна
ряжение». 

СТРАДА КУЛЬТУРНАЯ 
Получая свою награду, Ася Анистратен

ко сказала: «Я не предполагала, что у меня 
в этом незнакомом городе окажется стольюэ 
друзей», И действительно: теплое отноше
ние зрителей-слушателей, беспристрастность 
и объективность жюри, внимание к само
бытности каждого участника ежегодно уве
личивают число друзей политеховсюго фе
стиваля «Топос». 

Следующий «Топос» — юбилейный — 
тридцатый и последний в этом тысячеле
тии. Уже сегодня Клуб авторской песни 
СПбГТУ под руководством Алексея Дуди
на задумывается, как провести его по-осо
бому: может быть собрать лауреатов раз
ных лет и предложить им участие в отдель
ном лауреатском туре... 

РОК-УРОК {10 декабря) 
Студия музыкальных ансамблей каждый 

декабрь и каждый май представляет отчет
ные концерты. Не исключение и 1999-й год. 

Выступили четыре политеховские груп
пы — это команда Ивана Чеботарева, Алек
сея Мурашова, Андрея Карпова, Сергея 
Старовойтенкова {последняя в таком кон
церте выступала впервые). Судя по пере
полненному залу и бурной зрительской ре
акции, рок-музыка остается любимым жан
ром наших студентов, тем более когда поют 
для иих свои, однокашники. 

Из-за учебных проблем не смогла при
нять участие в концерте группа Вадима Со
ловьева «Солнца револьвер», в прошлом 
сезоне заявившая о себе как перспективная 
команда. Прервала свои репетиции и не уча-

Для Студенческо
го клуба СПбГТУ 
традиционно но
ябрь-декабрь — вре
мя творческих отче
тов коллективов са-
м о д е я т е л ь н о с т и , 
подведение итогов 
календарного года. 

ствовала в концерте группа Романа Ваниче
ва. Что ж, учеба — дело святое, музыка 
подождет. 

Как всегда в наших концертах выступают 
и дружественные группы. Среди гостей ин
тересно показала себя молодая команда из 
Инженерной школы электроники {кстати, 
регулярно пополняющей ряды политехни
ков) «Театр теней» — лидер группы Дмит
рий Ковалев, вокалист Владимир Алексеев. 

Вел концерт, рассказывая о каждой ко
манде, руководитель студии Юрий Василь
евич Карусев. Отрадно, что при полном ан
шлаге н возбуждающем влиянии рока, кон
церт прошел удивительно спокойно, можно 
сказать с искрс1шим интересом и уважением 
публики к творчеству своих товарищей. 

ГРУСТЬПРОСТОРОВ 
Академический хор политехников весь год 

провел в состоянии боевой готовности. Боль
шой коллектив оказался удивительно мо
бильным: участвовал в целом ряде мероп
риятий года. Это и юбилейное февральское 

(ассишис \'1С1[1.1х сонетов, и митингу па
мятника Политехникам, и весенний концерт 
хора, и 90-летне Гидрофака и, конечно, ве
чер в БКЗ, посвященный 100-летию 
СПбГТУ. Торжественное заседание 22 ок
тября открывал традиционный университет
ский гимн «Гаудеамус», а закрывал «Гимн 
столетию», специально созданный и испол
ненный впервые. Музыку написал руково
дитель студии музыкальных ансамблей 
Юрий Карусев, обработку для хора сделал 
художественный руководитель хора Игорь 
Соловьев, текст В. Соколова. 

Но юбилейный год для хора этим не кон
чился. В середине декабря состоялось еще 
два ответственных выступления. 16 декаб
ря в Школе Искусств Выборгского района 
проходил районный тур смотра салюдеятель-
ных вокальных ансамблей и хоров. Хор по
литехников, приглашенный на этот смотр 
практически неожиданно, выступил успеш
но, оказался главным соперником старшего 
хора района — коллектива из Выборгского 

В год столетнего юбилея самого По
литехнического института празд
нуют юбилеи и некоторые фа

культеты, среди которых и физмех. Ах 
физики! Вы всегда считались элитой По
литехнического института. Вам завидо
вали студенты других факультетов, а 
редкие ваши изгнанники становились боль
шими людьми в других областях науки и 
техники. 

Вся прелесть юбилейных вечеров еще и 
в том, что здесь почти каждого ждут нео
жиданные встречи. 

Во времена студенчества мне, студен
ту радиотехнического факультета, при
шлось слушать лекции по физике и мате
матике в одном потоке с физиками. Я знал, 
что почти никого /3 моих учителей нет уже 
в живых, но я хорошо помнил имя ифами-
лию студента-физика, с которым меня 
столкнула жизнь, и надеялся его встре
тить среди гостей. 

Вечер удался. Помолодевшие на не
сколько десятков лет солидные инжене
ры, ученые, бизнесмены, прошедшие шко
лу физмеха. здоровались друг с другом. 
Обнимались и вспоминали... 

А потом все гости собрались в Актовом 
зале и начался вечер. Погас свет и в фан
тастических одеяниях, отливающих сереб
ром, на сцене танцуют роботы. Это мы 
перенеслись в год 2019 — год столетия 
физмеха. В таинственном свете, в блеске 
падающих звезд — мы в будущем... 

ш ог. 
Ведущий вечера напомнил нам о про

шлом. Напомнил, что «физики плюс лири
ки» в конечном счете давали сатириков. А 
многие знаменитые сатирики — люди с 
высшим техническим образованием: Жва-
нецкий, Задорнов и Альтов. 

Хозяева вечера — член-корреспондент 
РАН, директор ЛИЯФа В.А. Назаренко (вы
пускник физмеха 1958 года) и декан про
фессор В.А. Пальмов — перешли к неболь
шой официальной части вечера. 

От имени ЛИЯФа В.А. Назаренко пре
поднес юбиляру поздравительный адрес и 
медаль. Он вспомнил о том, что годы жиз
ни на физмехе ЛПИ были самыми счаст
ливыми годами его молодости, "Атмосфе
ра физмеха — равенство, братство, бес
корыстие, увлеченность делом, уверен
ность в будущем! Нынешние студенты 
физмеха, не верьте, что вам выпало наи
более трудное время, быпо и покруче, в 
России всегда непросто. Великая держа
ва не может существовать без науки и 
техники. Это поймут'власти рано или по
здно». 

И шквал аплодисментов. 
Декан физмеха В.А. Пальмов предложил 

остроумный ход: «80 лет физмеху — это 
аксиома, а вот 100 — это уже теорема». И 
он ее доказал тут же. Кафедры физики. 

математики и теоретической механики — 
это бопее 50% факультета. А они и были 
основаны 100 лет назад! Первая лекция, 
прочитанная при открытии занятий, — лек
ция И.В, Мещерского (теоретическая меха
ника). 1919 год это только фиксация того, 
что было названо физмехом. 

Он напомнил о В.В. Скобельцыне — орга
низаторе великолепной лаборатории фи
зики, об А.Ф, Иоффе — отце факультета. 

Ансамбль студентов первого второго и 
четвертого курсов порадовал гостей со
временной песенкой о студентах, в кото
рой рифмовались "политех-смех-физмех". 

Приехал поздравить физмеховцев вице-
президент РАН, директор Физтеха Ж.И. 
Алферов. При подъезде к зданию Поли
технического института он попал в пробку 
из-за усиленного автомобильного движе
ния в этом районе, и поэтому слегка опоз
дал. Он также вспомнил историю, вспом
нил имена тех, кто создавал славу физме
ху и отечественной науке. Вспомнил не
сколько остроумных анекдотов из жизни 
выдающихся физиков, читавших лекции в 
институте. 

А потом снова заблистали звезды на 
вращающемся глобусе! Выступали ансам
бли, отдельные солисты, звучали частуш
ки, написанные физмеховцами много лет 

назад. Но фамилии героев, звучавшие в 
них, были известны всем гостям и встре
чались аплодисментами зала. 

Вспомнили день физиков, празднование 
которого начали с 1977 года. Вспомнили 
молодость бойцы студенческого строи
тельного отряда «Нева». 

Время от времени на сцене появлялись 
«официальные лица» из прошлого и произ
носили свои поздравления. Мелькнула и 
рыжая шевелюра современного официаль
ного лица, поздравившего физмех большим 
букетом цветов. 

Большой успех имело выступление ко
манды КВН Политехнического института. 
В фантастическом свете снова ритмично 
двигались танцовщицы шоу-балета Двор
ца молодежи, пели студенты разных поко
лений, выходили на сцену вспомнить мо
лодость выпускники физмеха. 80-летний 
факультет снова чувствовал себя моло
дым и надеялся на счастливое будущее. А 
мне судьба сделала подарок — я все-таки 
встретил именно того физмеховца, о кото
ром думал, идя на вечер. 

Вечер удался и хотелось закончить 
очень короткий рассказ о нем (все это надо 
было видеть и побывать в этой незабыва
емой и непередаваемой атмосфере!) сло
вами: 
«Пусть в другом столетии 

кондуктор объявляет: 
Остановка следующая будет Политех!» 

В.Б. 

«Борис Годунов» в «Глаголе» 
Что ещемохсно сказать о смутных временах в России^ Кажется, все узке сказано, 

все играно и расставлены все точки. Кающийся Борис Годунов, который изо всех сил 
старается сделать добро для русского народа; гнусные бояре-интриганы, не любящие 
царя-выскочку, по приказу которого лишили зкизни юного царевича Дмитрия; народ, 
который всегда ругает своих правителей и непременно зказкдет чуда. Наверное, это 
паша национальная черта — свято верить в сказки. Особенно в счастливое спасение 
героя, который все-таки вернется и наказкет злодеев. 

>гда я шел на спектакль нашего теат- народ прислушивается к слухам и продоп-Т7Ь. 
л\ра «Глагол» о Борисе Годунове, знал, 

что ие разочаруюсь в постановке. 
Я люблю этот театр за то, что в нем 

исчезает грань между сценой и зрительным 
залом, и зрители становятся участниками 
спектакля. 

В виденных мною ранее постановках «Бо
риса Годунова» актеры, отделенные от меня 
рампой, казались просто ряжеными, хорошо 
играющилш свои роли, и их страсти все-таки 
оказывались чуждыми для меня. 

В идиотическом мире, в котором мы су
ществовали посчедние несколько месяцев, ра
зыгрывался свой спектакль — подготовка к 
выборам. Да и времена, в которые мы жи
вем, неназовешь стабильнылш. Нуразвемож-
но есвусугублять еще и прочтением творения 
русского гения? 

«Веселие Руси есть питие». Пьют бояре, 
бродяги, пьет народ. Совместное распитие 
спиртного рождает завиральные идеи. А если 
их попробоватьреалгаовать? Василий Шуйс
кий и боярин Пушкин прекрасно понимают 
друг друга и в их изобретательных головах 
зреет некий замысел. 

А исполнители? Есть, оказывается, и ис
полнители. Григорий Отрепьев, который 
мается в монастыре, но уверен в своем луч
шем предназначении. «Ноясновидцев такжге, 
как и очевидцев, во все века сжигали люди на 
кострах». 

Ясновидец и очевидец многих событий 
Пимен поплатился за свое многознание, не
вольно посеяв зерно сомнения в сердце моло
дого Григория. Интрига запущена. 

А жизнь идет своим чередом. Страдает 
от мальчиков кровавых в глазах несчастный 
царь Борис, по-прежнему интригуют бояре. 

жает пить... Беда идет вместе с Самозван
цем! И как во все времена на Руси — гибнут 
умные и честные, до конца верные своим 
убеждениям, а подлецы и изменники — пра
вят бал. 

Наивные мечты Самозванца о чистой 
любви вдребезги разбиваются в сцене у фон
тана. Не нужна эта жалкая искренность 
«прекрасной полячке». Жестокость и ложь 
для достизкения своей эгоистической цели — 
любви оказывается двигателем истории. 

Не выдерживает сердце несчастного царя 
— добивают его бесхитростные слова Юро
дивого. Дальше — тьма д-чя него. А для наро
да? Новый долгожданный царь, которого все 
полюбят? Да, помилуйте, когда народ был 
по.тостью согласен с властью? Один из со
временных диктаторов говорил о месте, где 
наступает полное согласие. Народ безмолв
ствует. И зрители в зале безмолвствуют с 
ним вместе. В какой я эпохе? Где я? Неузкели 
это не сон? «Что же будет с родиной и с 
налш?». 

И из этой беспросветности нас вырыва
ет финал спектакля Гипсовый бюст поэта 
на столике, а вокруг него герои спектакля. 
Оказывается, оии обыкновенные люди. 
Наши современники. Звучит песня Булата 
Окуджавы «На фоне Пушкина снилшется 
семейство...». Общение с гением очищает 
— аура его делает, казалось, неисполнимое 
— возвращает веру в добро и справедли
вость. 

Все-таки зкизнь прекрасна иудивитель}1а. 
Спасибо А.С Пушкину за напоминание об 
опасности, а Константину Гершову за вели
колепный спектакль! 

Виктор СТУПАК 

Очередная Неделя науки закончилась на ФЭМе 
традиционным КВНом. Магия конца века оп-

ределилаи тему— "Прощай, XX век", хотя участники 
вечера веселых и находчивых интерпретировали тему 
в соответствии со своими представлениями. 

Так уж получается, что самыми верными храните
лями традиции оказались три кафедры. Они четыре 
года назад начали возрождение и они же продолжают 
с переменным успехом свое шествие на наших Неде
лях науки: Национальная экономика (НЭ), Стратеги
ческий менеджмент (СМ), Информационные системы 
в экономике и менеджменте (ИСЭМ). 

Наверное, когда на сцену выходят всегда одни и 
те же команды, трудно преодолеть барьер стандар
тности. Сформировавшийся стиль выступления «да-
вит" и порою мешает полностью отвечать заданной 
теме КВНа. 

Кроме того, мне кажется, что команда той или иной 
кафедры все-таки должна отражать в своих творчес
ких разработках характерные особенности своей спе
циапьности. Для этого и связали КВН с Неделей на
уки. Кону-то это удается, кому-то—не очень. 

В приветствии команды должны как раз показать 
зрителям, кто они. Приветствие — визитная карточ
ка команды. Хотя я и лицо заинтересованное, но, с 
моей точки зрения, на всех КВНах «свое лицо» лучше 
всех показывала команда ИСЭМ. 

С вопросами всегда трудно. И чтобы весело было 
—остроумные вопросы и находчивые ответы и чтобы 
зрелищно. Здесь почти всегда отличалась команда 
Национальной экономики. Чувствовалось, что гото
вили вопросы заранее. И на этот раз они не проиграли 
этот конкурс. 

ВершинаКВНа-домашнее задание. Все таланты 
— и исполнительские и творческие — проявляются е 
домашнем задании, А оно без хорошего сценария не
мыслимо. У кафедры СМ сценарий зыбкий и неразли
чимы его основные грани, у команды кафедры НЭ сце
нарий хороший, продуманный, но инвариантный, Толи 

врачи, то ли студенть̂ .. 
Сценарий команды ИСЭМ—современная интер

претация старой сказки о рыбаке и рыбке—оказался 
самым сильным. Команда за него получила 10 баллов. 

Жюри подсчитывало баллы. Профессионалы — 
студенты разных факультетов, которые пришли в 
гости на наш КВН, а один из них даже попал в жюри— 
показали свою композицию. Лк)бим мы все же поли
тику и Сергея Доренко тоже (а может быть, не лю
бим?]. Впрочем, было интересно, но техника почему-
то протестовала—микрофон непроизвольно "хрю-
кал" и его пришлось отключить. 

И вот жюри объявило свое решение: первое место 
присудили команде кафедры НЭ, второв место заня
ла кафедра ИСЭМ, а третье—команда кафедры СМ. 
Что ж, заслуженная победа команды, за которую боль
ше всех болела (тайно!) доцент кафедры НЗ Е.А. Ива
нова! Немалый успех у команды кафедры ИСЭМ, за 
которую болел (порою явно!) автор этих строк. На
дежда на будущий большой успех — у команды ка
федры СМ. К сожалению, учебный процесс помешал 
доценту этой кафедры Н.К. Розовой поддерживать 
своих питомцев личным присутствием. 

Главное—было весело. Многочисленныеболель-
щики поддерживали свои команды, не жалея молодых 
голосовых связок. 

И в заключение несколько слое о моих студентах. 
Времена другие, интересы другие. Но главное в том, 
что они умеют и могут, воли получают «божествен
ный толчок», И сочинить стихи, и подобрать музыку и 
сыграть роль «почти по пьесе». Зто наша, очарова
тельная, вошедшая в роль сразу, почти без репети
ций «золотая рыбка» — Света Герасименко, велико
лепная "совреченная старуха» Оля Тильга, «старик» 
Андрей Буря, «рассказчик» Денис Семенов, «актри
сы миманса» Маша 14ивилвва и Наташа Казанцева, и 
«служба безопасности" старухи Женя Александро
вич и Леня Галеев. 

До встречи на следующей Неделе науки! 

Дворца культуры под руководством опыт
нейшего хормейстера Константина Никити
на, Политехники заняли второе место и ре
комендованы на следующий городской тур. 

А 17 декабря еще один, давно заплани
рованный концерт в Актовом зале Главного 
здания СПбГТУ, в зале, о котором наши 
хористы мечтали несколько месяцев. Хор 
выступил с программой «Грусть просто
ров», названной так по произведению 
Г. Свиридова на слова Сологуба. 

В программу часового концерта вошли 
произведения отечественных и зарубежных 
юмпознторов, обработки русских народных 
песен, духовные песнопения. Несмотря на 
предсессионное время, зал, еще за десять 
минут до концерта пустовавший, вдруг стал 
быстро наполняться, 

В конце программы, перед исполнением 
«Гимна столетию», директор студенческого 
клуба Вячеслав Леонидович Бесценный по
здравил коллектив и его руководителей с 
успешными выступлениями в юбилейном 
году. Слушатели, заполнявшие зал, поддер
жали это поздравление искренними апло
дисментами. 

Два года назад клуб пригласил на рабо
ту студента 5 курса Академии культуры 
Игоря Соловьева. За это время Игорь ус
пешно окончил учебу, даже награжден гран
том Правительства города по номинации 
«Музы Санкт-Петербурга». А главное — 
он и его помощница хормейстер Елена Жу
кова прекрасно справились с задачей воз
рождения Академического хора СПбГТУ, 
который всегда был и, надеюсь, вновь ста
нет одним из лучших любительских хоров 
Санкт-Петербурга. 

Виктор СОКОЛОВ, 
художественный руководитель клуба 

Доцент ФЭМ, 
журналист года 
Виктор Борисо
вич Ступак на 
редакционном 
задании с неиз
менным своим 
другом-дикто
фоном. 

Мы приближа
емся к новому веку. 
Вот он уже гря
дет, странный 
год с тремя нуля-

' ми — 2000! 
^ Мне жаль ухо-
^ дящего года, мне 
:• зкаль уходящего 

века. Есть какая-
то магия в цифрах 1999. 

Мне казалось, что не только 7 но и 
9 — магическая цифра. Ведь это циф
ра — «перевертыш». Перевернул — 
убавил величину на три, снова пере
вернул — прибавил снова три. 

А еще эта цифра — самое большое 
однозначное число нашей любимой 
десятичной системы исчисления! 

Вслушайтесь в музыку, всмотре
лись в рисунок этих чисел: 9, 99, 999, 
1999! 

Как гармонично нарастает уверен
ность и стабюгьность! Кувыркающа
яся девятка напоминает бочку, плы
вущую по бурно.му морю, но нет ус
тойчивости в ее виде, 99 — это уж:е 
качающийся плотик, 999 — надеж
ная .чодка, а 1999 — стремительный 
лайнер, которому не страшны штор
мы и шквалы. 

И вдруг после этой надезкности мы 
проваливаемся в 2000! Уверенные в 
себе кряжистые девятки преврати
лись в нули — пустое множ:ество! 

Что нас ждет в грядущем веке? 
Чем наполнится это пустое множе
ство? 

В новый год мы всегда входим с но
выми надеокдами, новыми замысла
ми. И всегда хочется, чтобы он был 
лучгие ушедшего. А неумолимая диа
лектика говорит: все лучшее прошло, 
лучше уже пе будет. 
Но не станем ей верить! 
«Очень мало мне надо для счастья! 
Чтоб моря никогда не мелели. 
Чтоб Земля никогда не остыла...» 

_И, наверное, самое лучшее, что 
можно было бы пож:елать в новом 
году всем: 
«Мне хотелось бы, чтоб руки друга 
Не тянулись бы вверх от горя. 
Не тянулись бы вниз от страха, 
А хрустели бы от пожатий». 

Я часто читаю эти строчки по
эта Григория Поокеняна и делюсь им 
с вами. С Новым годом! 

б^'-^1 
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С О^адеждой на обыкновенное чудо 

^Ч 

51̂  

Столетия нового свет 
Медленное кружение снега в синем 

прерывистом свете фонарей, похожих 
на елочные шары, запах хвои и апель
синов, оживленные лица и неистреби
мое ожидание чуда... 

Такая ночь в году бывает только 
одни раз. А нынешняя новогодняя ночь 
случается один раз в сто лет и даже 
один раз в тысячелетие. 

Значит, и ожидание чуда в сто и даже 
в тысячу раз сильнее обычного. 

Поэты литературной студии «Мело
вая черта» представляют читателям 
свои новые стихи, поздравляют их с 
Новым необычным годом и вместе с 
ними надеются на обыкновенное чудо. 

Игорь КРАВЧЕНКО, 
член Союза писателей России, 

руководитель литературной 
студии «Меловая черта» 

В и к т о р С О К О Л О В 

Петербургский Новый год 
Петербургский Новый год! 
Ждешь порой пурги и стужи, 
А кругом и грязь, и лужи, 
И гриппующий народ. 

Петербургский Новый год! 
На носу сосульки даже 
У атлантов Эрмитажа, 
А Нева ломает лед. 

Петербургский Новый год! 
Винегретный и салатный, 
Пироговый, сервелатный. 
Миг забвения невзгод. 

Петербургский Новый год! 
И шампанский и конфетный. 
Шумный, яркий, многоцветный... 
Ну а что нас завтра ждет? 

Петербургский Новый год! 
Над соборною главою. 
Над свинцовою Невою 
Ангел в облаке плывет... 

Сонет 
я наблюдал движение миров. 
Я открывал законы тяготенья. 
С событий и судеб переплетенья, 
Казалось, тайны я срывал покров. 
Но засыхало от дождей растенье... 
Но звезды разгорались от ветров... 
Но дух народа после катастроф 
Мужал и креп, 

а не впадал в смятенье. 
Причин и следствий ряд ненарушим. 
Мы сами против истины грешим. 
Простые связи выстроив убого. 
Мы все хотим и взвесить, и учесть. 

Но знаем ли, 
что в наших душах есть 

От нас самих, а что дано от Бога? 
1999. 

Мария ГРУЗДЕВА 

Я по нему схожу с ума, 
А на душе его зима. 
Метели стынь и ночи тьма, 
И снова он спешит 

Играть со мною в дурака, 
Швырять мне вьюгу свысока 
Так, что дрожит моя рука. 
Безмерна боль обид. 

И все же я перечеркну 
Его обман, подобный сну, 
И не пойду душой ко дну, 
И не раскроюсь вновь. 

Душа — не ииш,енка, чтоб ей 
В удушливой тревоге дней, 

В тиши мучительных ночей 
Вымаливать любовь. 

Марина ТРОЯНОВСКАЯ, 
ученица 10 класса 411 школы 

Зимнее 
Пушистые белые бабочки пляшут 
Над убранной снегом землей. 
Деревья замерзшие 

ветками машут. 
На сердце любовь и покой. 
Природа морозами ранними дышит. 
Не знает она про секрет: 
Не снег одичалый 

ложится на крыши — 
Столетия нового свет. 

Ярослава СОКОЛОВА, 
СПбГУ, филфак 
Январь, + два, 
троллейбус 10, 
чем больше всех — тем я одна. 
Здесь можно все обдумать, 

взвесить... 
Когда нв сядешь у окна. 
Пейзаж: на блюдечке дворцовом. 
На черных гренках мостовой. 
Томленым яблоком Петровым, 
Зеленый летом и зимой 
Пригрелся Зимний у колонны. 
Но в полной темноте, как тать. 
Сквозь пассажиров спины-тонны 
Пейзаж могу лишь угадать. 

Лидия КОЛОСОВСКАЯ, 
Электротехнический ун-т связи 
Бессонная ночь, слезная, 
А е десять — дорога морозная 
На лекции. Полуспящая. 
Спешу к тебе. Настоящее, 
Капризное, милое, звонкое. 
И я становлюсь девчонкою 
Смешливой, глаза, как звезды. 
До будущей ночи слезной. 

Анна ДУБИНСКАЯ 

Предновогоднее 
Стихи зеленые, как елки. 
От злой тоски под Новый год 
Уныло водят хоровод 
Вокруг себя, 

и сами колки. 
Как украшенье слезы-блестки... 
Уже не выдать за наряд 
Обноски 

старых развлечений. 

По комнате летают тени. 
Пугают, если захотят... 
Я точно знаю наперед. 
Как скучно будет идиотски. 
Но с телевизором вдвоем 
И этот век переживем. 

Из первой книги стихов 
политехника 

Алексадра ЖИТИНСКОГО 

«Утренний снег» 
* * * 

Еще трава растет на свете. 
Давайте бегать по траве, 
Как будто маленькие дети, 
С веселым солнцем в голове. 
Еще в лесах не смолкли птицы. 
Давайте слушать пенье птиц, 
Чтоб в небесах 

•зажглись зарнищ>1 
От наших просветленных лиц. 
Еще любить не устарело 
И целоваться под дождем... 
Давайте, раз таков дело. 
Смелее жить, пока живем! 

* • * 
Искусство прощать позабыто. 
Мы к жалости стали глухи 
И цедим сквозь мелкое сито 
Свои и чужие грехи. 
Когда все нужнее прощенье 
И все виноватее взгляд. 
Напрасно 

ты жаждешь отмщенья, 
Подумай, что годы летят. 
Хотя бы в минуту прощанья 
Прощение мне обещай. 
Ведь я не сказал: до свиданья! 
— Прощай! — попросил я. — 

Прощай! 

РОЖПВС^ПВО— начало всех праздников 

*« 

Л' ' 

у, 

*^^ 

лЧ 

Гождество Христово - один из 
главных христианских праз
дников. Известен Указ Петра I 
6т 19 декабря 1699 года «О пи
сании впредь генваря с 1 числа 
от Рождества Христова, а не от 
сотворения мира». 

Испокон веков на Руси празд
новали Рождество. Помните у 
А.С. Пушкина: «Настали святки! 
То-то радость». Атмосферу рож
дественского праздника пере
дал нам Н.В. Гоголь: «Последний 
день перед Рождеством прошел. 
Зимняя, ясная ночь наступила. 
Глянули звезды. Месяц велича
во поднялся на небо посветить 
добрым людям и всему миру, 
чтобы всем было весело коля
довать и славить Христа». 

Каковы же истоки рожде
ственского праздника? 

По церковному преданию, в 
ночь на 7 января { 25 декабря по 
старому стилю) родился Иисус 
Христос. Перед рождением Спа
сителя римский император Ав
густ повелел произвести по 
всей империи всенародную пе
репись. Подчиняясь этому ука
зу, Мария и Иосиф двинулись в 
Вифлеем, где записывали людей 
в государственные списки. Сте
чение народа было так велико, 
что они не нашли места в горо
де и вынуждены были искать 
приюта на окраине Вифлеема, в 
пещере, где пастухи обычно по 
ночам держали свое стадо. 
Здесь в полночь совершилось 
необыкновенное таинство: Дева 
Мария произвела на свет буду
щего Спасителя человечества. 
Пришедшие сюда с дарами язы
ческие мудрецы, узнавшие об 
этом событии, ужаснулись про
стоте явления Бога, Царя зем
ного на свет: вместо дворца -
нищая пещера, вместо постели 
- солома... 

«Я возвещаю вам великую ра

дость, - сказал Ангел вифлеемским 
пастухам,- которая будет всем лю
дям: ибо ныне родился вам в городе 
Давидовом Спаситель, который 
есть Христос Господь», - говорится 
в Евангелии. 

Начало праздника относится к 
временам Апостолов. В апостольс
ких постановлениях завещалось: 
«Храните, братия, дни праздничные, 
и во-первых день Рождества Хрис
това.,.» 

В кодексе Феодосия излагается 
закон о всеобщем праздновании 
дня Рождества Христова, а в VI 
веке император Юстиниан повеле
вает праздновать Рождество по 
всей земле. 

День перед Рождеством Христо
вым называют рождественским со
чельником, так как в это время по
стятся и едят сочиво, то есть пост
ную кашу и овощи. Чаще же сочиво, 
или кутья - это рисовый или ячмен
ный взвар с медом, ягодами или пло
дами. В рождественский сочельник 

пекли сочни с ягодами, блины, ола
дьи медовые, пироги постные с го
рохом, картофелем, кашей. 

Праздник Рождества у крестьян 
наполнен подробностями, которые 
отражали события, связанные с 
рождением Христа. В сочельник, до 
первой вечерней звезды (воспоми
нание о той звезде, что возвестила 
волхвам о рождений Христа) никто 
ничего не ест и не садится за стол. 

В сочельник детям рассказывали 
о том, как волхвы, пришедшие по
клониться новорожденному Христу, 
принесли ему в дар золото, ладан и 
благовонную смолу. В дарах волх
вов золото - символ солнца. 

Прежде в деревнях посреди улиц 
возле каждого дома жгли костры. Это 
называлось «греть Христа», который 
именно этой ночью родипся. Ночь под 
Рождество также время всевозмож
ных гаданий. Считается, что эта зим
няя ночь полна тайн и чудес. 

Девушки пытались угадать свое
го суженого-ряженого, мечтая о сча
стливом замужестве. Старики ста
рались предсказать виды на урожай. 
До наших дней дошли такие приме
ты: «Иней на Рождество - урожай 
на хлеб», «Небо звездисто - урожай 
на горох», «Хороший санный путь -
урожай на гречку»... 

В прежние времена в Рождествен
ский сочельник ранним утром в Мос
кве государи ходили по тюрьмам и 
оделяли колодников-заключенных и 
попадавшихся на пути нищих мило
стынею. 

Считается, что в священные дни 
Рождества утихает вражда, прекра
щаются войны, все мысли, все по
мыслы людей устремляются к доб
ру, красоте, милосердию, всепроще
нию и примирению. 

Как говорил преподобный Ефрем 
Сирин: «Эта ночь есть ночь прими
рения, поэтому никто не гневайся на 
брата и не оскорбляй его. Сия ночь 
даровала мир всему миру». 

(Из газеты «Русь Державная») 

Слово стало плотию, то есть Сын Божий, собезначальный Богу Отцу и Духу Святому, соделался 
человеком, воплотившись от Духа Святого и Марии Девы. Дивное, ужасное и спасительное таин

ство! Безначальный — принял начало по человечеству, бестелесный—стал плотоносцем, Бог — чело
веком, не переставая быть Бого«; неприступный, Которого трепещут Серафимы и Херувимы, лица зак-
рывающе, — для всех доступным в рабием зраке. Отчего и для чего же такое снисхождение Творца к 
преступным Своим тварям, ~ к человечеству, которое по своей воле отпало от Бога, своего Творца?.. 

Дпя того, чтобы нас земных сделать небесными, грешных—святыми; чтобы от тления возвести к 
нетлению; от земли на небо; от рабства греху и диаволу—в славную свободу чад Божиих; от смерти — 
кбессмертию, чтобы нас сделать сынами Божими и спосадить на престол, как царских детей, 

* Святой праведный Иоанн КРОНШТАДТСКИЙ 

Из писем старца 
Анатолия Оптинского 
Мир тебе! Христос рождается, слави

те! Аславить повелевается, кто чем мо
жет: иной трудом, иной пением, а мы с 
тобой терпением. Христос приемлет и 
это так же, как и Ангельское хваление, 
которое они воздавали Рождшемуся, 
когда Он, [Дарь царей и Господь госпо-
дей, лежал слабенький, только что рож
денный в яслях, на стуже в поле... А что 
еще ожидало Его впереди? Скорби, го
лод, жажда, поношения, язвы, биения, 
бичевания, и, наконец, пригвождение ко 
кресту и смерть... Все это эидел Господь, 
как человек-младенец лежа в яслях, по
виваемый пеленами. Потерпим и мы ма
лое время ради умершего за нас Госпо
да, да с Ним и спрославимся. 

Перед Рождеством 
Вот и вновь разгорелись игриво 
В насажденном морозом саду 
Ярких зимних лучей переливы. 
Вновь неспешно, свободно, счастливо 
Я по искоркам легким иду. 
Пышный снег 

веселит звучным хрустом. 
На деревьях нежны круж:ева. 
Сотворенные снежным искусством. 
Все проникнуто 

радостным чувством 
Ожиданья торжеств Рож:дества. 
Обновила земля одеянье, 
В дни поста просветлев чистотой. 
Приглашая нас к трепетной тайне. 
И рож:дается в зимнем звучанье 
Славословье на праздник святой. 

Марина КРАВЦОВА 
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